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TAMBIÉN DE PROYECTÓ 
“MI PAÍS IMAGINARIO”

BALANCE ENTRE 
DISTINTOS MATERIALES

EL PINO DECORADO 
MÁS ALTO DE CHILE

FESTIVAL DE 
CINE CULMINA 
PREMIANDO 
CORTOMETRAJES

MÁS DE 300 
TONELADAS 
RECICLADAS 
ESTE AÑO

LA NAVIDAD 
LLEGÓ CON EL 
ENCENDIDO 
DEL ARBOLITO

ATLETA OVALLINO BENJAMÍN ROMÁN 
LOGRA DOS MEDALLAS EN ARICA 08

02

TRES FUNCIONARIOS DE PDI Y DOS IMPUTADOS POR DROGAS

CINCO FALLECIDOS EN 
ACCIDENTE VIAL EN 

PUENTE EL TENIENTE 
La madrugada de este viernes se registró un choque de alta energía en el 
Puente El Teniente de la Ruta 5 Norte, en el que fallecieron cinco personas. 
Ministra del Interior ordenó una investigación sobre los protocolos 
utilizados luego conocerse que trasladaban a dos imputados por delitos 
de droga desde Santiago hasta Calama. 03
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La Agrupación Limarí Recicla ha sido una de las referentes de la Región de Coquimbo. 

Más de 300 toneladas de 
residuos se han reciclado en 

Ovalle en lo que va del año

ESTADÍSTICA NO CONSIDERA LOS MESES DE NOVIEMBRE Y DICIEMBRE

Según las cifras informadas desde la Agrupación Limarí Recicla, 
se han reciclado 245 toneladas de cartón, 65 toneladas de 
botellas PET, 16 toneladas de papel, 1.500 kilos de latas de 
aluminio (cervezas y bebidas) y 2.500 kilos de otros plásticos 
(envases de detergentes y similares). Desde el gremio esperan 
superar la cifra del año pasado (451 toneladas), tarea que no 
sería imposible de lograr si se considera que en las fiestas de 
final de año aumenta el consumo, y por ende, la cantidad de 
residuos.

El final de año se acerca y de esa forma 
se comienzan a elaborar los primeros 
balances de los diferentes rubros y 
gremios. En el caso del reciclaje se 
han sacado positivas conclusiones, 
ya que en lo que va del año se han 
reciclado más de 300 toneladas de 
residuos. 

Cerca de 245 toneladas corresponden 
a cartón, 63 toneladas de botellas PET, 
16 toneladas de papel, 1.500 kilos de 
lata de aluminio (cerveza y bebida), y 
2.500 kilos de otros plásticos (envases 
de detergentes y similares). 

Cabe destacar que estas estadísticas 
no consideran los meses de noviem-
bre y diciembre, por lo que hay altas 
expectativas con seguir aumentando 
esta cifra. 

De hecho, cabe señalar que ya se 
superó con creces las botellas plás-
ticas recicladas, ya que el año pasado 
se reciclaron 56 toneladas, mientras 
que en este 2022 ya van 63 mil kilos. 

META A SUPERAR
El año pasado la Agrupación Limarí 

Recicla logró reciclar un total de 451 
toneladas de residuos, cifra alta que 
se explicaría por el sobreconsumo que 
tuvo la población chilena en 2021. 

No obstante, Carlos Miranda espera 
alcanzar y superar esa cifra en este 
2022, misión que no parece imposible 
si se considera que aún hay que sumar 
los kilos de noviembre y diciembre. 

Además hay que tener en cuenta 
que en festividades como el 18 de 
septiembre, Navidad y Año Nuevo 
aumenta el consumo de la población, 
y por ende, también aumenta la can-
tidad de residuos. 

“El balance general ha sido positivo, 
yo creo que deberíamos superar las 
cifras del año pasado, calculo que 
bordearíamos las 470 toneladas. En 
las fiestas de septiembre y diciembre 
siempre aumentan los residuos, al 
igual que toda la temporada de verano, 
porque hay sobreconsumo de bebidas 
por ejemplo, el plástico nos llega por 
montones, el cartón igual aumenta 
mucho para las fiestas de navidad”, 
puntualizó Miranda.

TRABAJO MANCOMUNADO
Carlos Miranda evalúa este buen 

momento del reciclaje en Ovalle por 
dos grandes razones, siendo la primera 
el trabajo que se ha desarrollado junto 
a la municipalidad. 

“El municipio nos aporta con su 
logística, por ejemplo nos acerca el 
papel que se recicla en los colegios y 
las oficinas públicas, además de los 
plásticos de los diversos centros de 
acopio”, explicó el dirigente gremial. 

La segunda razón, y quizás la más 
importante, es la consciencia de re-
ciclaje que ha tomado la población 
ovallina, “hay que reconocer la labor 
de la comunidad, porque ha asimilado 
la importancia del reciclaje, cada día 
está participando más del proceso. El 
aumento de nuestras cifras se debe 
el aumento en las personas que están 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

EL OVALLINO

reciclando”, apuntó. 

EXPECTATIVAS
Para terminar su intervención, Carlos 

Miranda comenta que hay grandes 
expectativas para los próximos años, 
en cuanto a seguir consolidando el 
reciclaje. 

“El próximo año la cosa se pone 

seria, porque la Ley REP empieza 
a exigir cifras oficiales, habrá una 
trazabilidad responsable al respec-
to. Las empresas deberán ‘cumplir 
metas’, por ejemplo, una empresa de 
bebidas tendrá que rendir cuentas 
por tantas miles de toneladas de 
plásticos que ellos distribuyen en 
el país con sus envases, y en base a 
eso deberán recuperar esos plásticos, 
eso es para todas las empresas a 
nivel nacional. Las empresas de-
berán responder ante el Ministerio 
del Medio Ambiente con su cuota, 
creo que empieza con un 5%, que es 
poco, pero con el paso de los años 
irá progresivamente aumentado. 
Con esta situación realmente se va 
reconocer el trabajo que nosotros 
realizamos”, sostuvo el reciclador 
ovallino. 

A su vez agrega que en Ovalle pronto 
se podría aplicar la recolección de 
residuos a domicilio, “tenemos que 
educar más a nuestra gente para 
un proceso mucho mejor, nosotros 
planeamos llegar al retiro domiciliario 
en dos años más. En los domicilios 
es donde se generan los residuos, y 
por eso la gente debe estar educada 
y preparada para separarlos”, señaló.

Para motivar en ese sentido es que 
se destacó la importancia de cuidar 
el planeta, “lo principal es preservar 
el medioambiente, hay que mitigar 
el cambio climático, por ejemplo el 
plástico es uno de los residuos que 
está haciendo más daño, y eso hay 
que enfrentarlo”, concluyó. 

El pasado viernes 18, sábado 19 y domingo 20 de noviembre se desarrolló el Festival 
Ilumina, ocasión en la que se presentaron shows artísticos en vivo, pero también 
donde hubo espacio para la concientización. 
En ese aspecto, se instaló un punto de reciclaje con la participación de 15 reci-
cladores de base de la Región de Coquimbo, entre ellos algunos de la Agrupación 
Limarí Recicla. 
“Los tres días estuvimos realizando nuestra labor en el festival para incentivar el 
reciclaje en el público. Obtuvimos un reconocimiento por nuestro oficio por parte 
de la Gobernadora, y eso lo agradecemos mucho, estamos muy contentos además 
porque ella nos está haciendo participar en las mesas de trabajo en la gestión 
de residuos, nos sentimos bastantes orgullosos por esa inclusión”, indicó Carlos 
Miranda. 

RECICLAJE EN EL FESTIVAL ILUMINA 2022
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Los funcionarios fallecidos pertenecían a la Brigada Antinarcóticos y Crimen Organizado de 
la PDI de Calama.

Cinco personas fallecieron la madrugada de este viernes en un accidente en el Puente El 
Teniente: tres funcionarios de la PDI y dos imputados por delitos de drogas.

LEONEL PIZARRO

LEONEL PIZARRO

Las víctimas del siniestro se trasladaban desde Santiago 
a Calama, cuando terminaron impactando un camión que 
se encontraba detenido entre la berma y la vía de la Ruta 
5 Norte, a la altura del puente El Teniente. Ministra del 
Interior instruye investigación para esclarecer protocolos 
del traslado.

La madrugada de este viernes la 
tragedia se apostó de nuevo en la Ruta 
5 Norte, en una cuesta conocida por 
los accidentes: El Teniente. 

Fue en el kilómetro 335, en el puen-
te de la zona, donde una camioneta 
con cinco personas a bordo chocó la 
parte trasera de un tractocamión que 
estaba estacionado entre la berma y 
una parte de la pista de circulación 

El prefecto de Carabineros para 
Limarí-Choapa, coronel Gianni Barnato, 
explicó a El Ovallino que “debemos 
comunicar el lamentable accidente 
de tránsito con la participación de dos 
vehículos, en el que lamentablemente 
fallecen cinco personas, y que está 
bajo la investigación de la Sección 
de Investigación de Accidentes de 
Tránsito de Carabineros. Testigos del 
lugar indican que el vehículo ya llevaba 
tiempo estacionado entre a berma y 
una de las pistas de circulación. Se 
mantenía en esas circunstancias pro-
ducto de un desperfecto mecánico”.

Se trata de tres funcionarios de la 
Policía de Investigaciones y dos per-
sonas imputadas por delitos asociados 
a la Ley 20.000 de tráfico de drogas. 

Los fallecidos fueron identifica-
dos como el subcomisario Sebastián 
Gallardo Ubilla, el inspector Aníbal 
González Rojas, y el asistente policial 
Segundo Santos Cortes. En tanto, 
de los imputados no se aportó su 
identidad, aunque se conoció que 
sería una persona chilena, y otra de 
nacionalidad extranjera.

Los tres funcionarios pertenecen a la 
dotación de la Brigada Antinarcóticos 
y Crimen Organizado de Calama, y al 
momento del siniestro regresaban 
desde Santiago con los imputados 
en el marco de una investigación por 
tráfico de drogas.

Al respecto, el fiscal jefe de Ovalle, 
Carlos Jiménez, señaló que “por parte 
de la Fiscalía se dispuso que personal 
de la SIAT de Carabineros de Coquimbo 
realizara todas las diligencias a fin 
de esclarecer las circunstancias en 
las que se produce este accidente”.

Jiménez instruyó que los cuerpos 
fueran remitidos al Servicio Médico 
Legal para la autopsia respectiva.

“Estamos realizando las diligencias, 
una vez que tengamos bien claras las 
circunstancias del hecho, tomaremos 
las decisiones que correspondan”, 
respondió al ser consultado por la 
posible detención de los ocupantes 
del camión.

“No se descarta ninguna hipótesis 
todavía, y por ello se realizan las inves-

tigaciones para determinar las causas 
reales de este accidente”, puntualizó.

Por su parte, y también presente 
en el lugar, el delegado presidencial 
regional, Rubén Quezada, lamentó el 
hecho y solidarizó con la Policía de 
Investigaciones “quienes han perdido 
a tres efectivos en este accidente. 

Vaya para la institución todo nuestro 
apoyo, todo nuestro acompañamiento 
y sobre todo también a las familias 
de las personas que han perdido la 
vida en este suceso”.

Gran contingente de Carabineros 
y funcionarios de la PDI de Ovalle y 
La Serena estuvieron presentes en 

el lugar. Bomberos de Cerrillos de 
Tamaya asistieron al sitio en calidad 
de apoyo, para colaborar con la ex-
tracción de las personas atrapadas 
en el vehículo menor. 

El lugar del accidente estaría ubi-
cado a menos de 500 metros del 
punto en el que en junio de este año, 
una colisión múltiple, en el que se 
involucraron un camión, un autobús 
y más de diez vehículos, dejó saldo 
de dos personas fallecidas y más de 
15 lesionados de gravedad.

REVISIÓN
Tras conocerse algunos detalles 

del trágico accidente, la ministra del 
Interior, Carolina Tohá, junto con en-
tregar las condolencias del Gobierno, 
pidió revisar los protocolos del traslado 
de imputados.

“Lo primero que se planteó es la 
necesidad de hacer la investigación 
que corresponde”, indicó la secretaria 
de Estado.

“Fue lo primero que se encargó, 
porque hay que identificar por qué se 
llegó a producir este siniestro, y cómo 
evitar que eso se vuelva a producir, 
porque sus efectos fueron gravísimos 
y dramáticos”, añadió.

Consultada respecto a por qué no 
se realizó el traslado vía aérea, Tohá 
añadió que “eso es el informe que 
me tienen que entregar, cuál es el 
protocolo, qué decisiones se tomaron 
en este caso, las causas por las que 
se hizo de esta manera. Eso todo lo 
tenemos que evaluar y llegar a las 
conclusiones que corresponde y tomar 
las medidas del caso”.

“Ya fue encargado ese informe y 
espero que esté prontamente dispo-
nible para las autoridades respectivas 
y para mí por cierto”, sentenció.

Choque cobró la vida de tres funcionarios 
de PDI y dos imputados por drogas

SIAT DE CARABINEROS REALIZA PERICIAS

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

“ESO ES EL INFORME QUE 
ME TIENEN QUE ENTREGAR, 
CUÁL ES EL PROTOCOLO, 
QUÉ DECISIONES SE 
TOMARON EN ESTE CASO, 
LAS CAUSAS POR LAS QUE 
SE HIZO (EL TRASLADO 
DE IMPUTADOS) DE ESTA 
MANERA”
CAROLINA TOHÁ
MINISTRA DEL INTERIOR
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La navidad llegó oficialmente a 
Ovalle con el encendido del pino 

CIENTOS DE FAMILIAS DISFRUTARON DEL ESPECTÁCULO

Cientos de familias llegaron hasta la plaza de armas para disfrutar de los actos culturales y 
del encendido de luces.

El pino, símbolo de la navidad ovallina, es motivo de orgullo de la ciudadanía y su encendido 
marca el inicio de la temporada.

ROBERTO RIVAS 

ROBERTO RIVAS 

En una actividad cultural que partió con el canto de villancicos 
por parte de los alumnos y exalumnos de la Escuela de Artes 
y Música, el pino navideño de la comuna maravilló de nuevo a 
las familias ovallinas por su juego de luces de colores, dando 
así inicio a la navidad en la comuna.

El símbolo de la navidad ovallina 
de nuevo fue el centro de todas las 
miradas. La noche de este viernes 
y ante la cuenta regresiva de los 
cientos de familias que colmaron 
desde temprano la plaza de armas 
de la ciudad, el pino navideño lució 
sus mejores y coloridas galas y volvió 

a mostrar su traje de luces con el 
que oficialmente se decreta el inicio 
de la época navideña en la comuna.

La colorida jornada comenzó con 
un concierto de villancicos ofrecido 
por los alumnos y ex alumnos del 
Colegio Bicentenario de las Artes 
y Música Eliseo Videla Jorquera, 
quienes regalaron la nota musical 
a los presentes. 

Se trató de la presentación de la 
Orquesta Generaciones, compuesta 
por alumnos y ex alumnos de la 
emblemática institución educativa, 
quienes interpretaron una variada 
selección de canciones decembri-
nas para crear el ambiente propicio 
para la velada.

Poco a poco las familias ovalli-
nas y los turistas de otras zonas 
se fueron acercando al árbol con 
la expectativa de vivir el emotivo 
momento, sobre todo tomando en 
cuenta que el pino es uno de los 
símbolos de la comuna de Ovalle 
y reconocido a nivel nacional e 
internacional. 

Minutos después de las 21.00 
horas y tras el conteo regresivo, 
el Árbol de Navidad natural más 
grande de Chile volvió a sorprender 
a los asistentes. 

El Árbol de Navidad de Ovalle mide 
más de 55 metros y este año cuenta 
con 1.600 luces LED distribuidas en 
20 guirnaldas de 80 luces de 2W, 
lo que asegura un bajo consumo 
de energía, que alcanza los 3,2 
kW, pero una alta luminosidad, lo 
que permitirá apreciarlo de varios 
puntos de la ciudad. 

El árbol de navidad ovallino estará 
encendido hasta el próximo martes 
31 de enero de 2023.

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle
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Festival de Cine de Ovalle finaliza premiando 
cortometraje sobre la escasez hídrica

FINALIZA LA DECIMOCTAVA EDICIÓN DE LA CITA FÍLMICA LOCAL

El cortometraje “La última manzana” del cineasta del Choapa 
Joaquín Ritter fue seleccionado como el ganador de la 
competencia Work In Progress de la decimoctava edición 
del certamen. La edición cerró con la exhibición de “Mi País 
Imaginario”, del documentalista Patricio Guzmán. 

Tras cuatro días de películas, alfom-
bra roja, mediaciones y competencia, 
culminó la decimoctava versión del 
Festival de Cine de Ovalle, organizado 
por la Corporación Cultural Municipal 
de Ovalle, quienes realizaron un posi-
tivo balance de la actividad que contó 
con varios hitos en su desarrollo. 

Una de las principales novedades 
de este tradicional evento ovallino 
fue el retorno de la competencia, la 
cual este año se realizó con la ca-
tegoría única Work In Progress con 
libertad de formato para los crea-
dores audiovisuales de la Región de 
Coquimbo. Este viernes, en el cierre 
del certamen, se premió al ganador 
de la competencia, escogido por un 
jurado especializado conformado por 
Roser Fort, directora del centro cul-
tural Cine Arte Alameda y destacada 
gestora cultural nacional, Marcos 
Díaz, gestor y realizador audiovisual 
ovallino y Waldo Gonzáles, destacado 
gestor, montajista y realizador audio-
visual,  reconocido a nivel nacional 
e internacional.

Destacando su originalidad, calidad 
y propuesta, la pieza cinematográfica 
que obtuvo el primer premio de la 
competencia fue para “La Última 
Manzana” de Joaquín Ritter, joven 
cineasta del Valle del Choapa que 
se llevó un premio de 350 mil pesos 
además del galardón Petroglifo Tiara, 
diseñado por el artista visual ovalli-
no Julio Ibacache. El cortometraje 
del realizador de 25 años aborda, 
a través de la construcción de un 
mundo distópico, la problemática 
de la escasez hídrica que se sufre 
en el territorio a causa de factores 
antrópicos, como la megaminería.

“La experiencia ha sido súper grata, 
me siento muy agradecido por ser 
parte de este festival. Encuentro muy 
bacán que la geografía de Ovalle y 
la de mi Salamanca natal, sean tan 
parecidas, y las historias son muy 
parecidas, de dónde venimos, lo que 
se trabaja, cómo nos comportamos 
con la tierra, es algo que tiene mucha 
relación entre nosotros. Queremos 
seguir trabajando con nuestro corto-
metraje, para llegar a más festvales”, 
expresó Ritter.

DIVERSIDAD
En el balance, diverso es un adjetivo 

que bien le calza a esta nueva edi-
ción del Festival de Cine de Ovalle, 
un evento que ya lleva 18 años de 
historia y que también busca nuevas 
estrategias para renovarse. 

ROBERTO RIVAS SUÁREZ
Ovalle

Mario Ritter (derecha) recibió el premio del cortometraje ganador en representación de su hijo Joaquín Ritter. CEDDA

“Este año quisimos darle nuevos 
aires a nuestro Festival de Cine, 
por lo que, sin dejar de lado el cine 
chileno y las producciones locales, 
nos abrimos al cine internacional, con 
filmes de México y Japón, además 
de darle un enfoque importante 
a la participación ciudadana y a 
la inclusión, dos conceptos que 
son muy importantes para nuestra 
gestión como Corporación Cultural 
Municipal”, destaca el director de la 
Corporación Cultural, Ifman Huerta 
Saavedra. 

En efecto, el evento cinematográ-
fico contó con la participación de 
la Embajada de México, quienes, a 
través de su agregado cultural en 
Chile, Jorge Pascual, presentaron la 
película “La Revolución y los Artistas”, 
dirigida por Gabriel Retes. Por otro 
lado, el jueves fue el día de los aman-
tes de la cultura asiática, quienes 
eligieron a través de Instagram el 
filme que deseaban ver proyectada 

en el Teatro Municipal de Ovalle, 
resultando ganadora Perfect Blue, 
película de animación japonesa de 
1997, dirigida por Satoshi Kon. Otra 
instancia de democracia cultural 
fueron las actividades de mediación 
realizados por la fotógrafa y artista 
visual Yurié Álvarez en el Centro de 
Extensión Cultural Municipal, donde 
se realizó el visionado de cortome-
trajes infantiles escogidos por los 
propios estudiantes, seguidos de 
conversatorios.

Otro hito importante la exhibición 
del corto “Cluster y Manuel García: 
una historia en tres canciones”, el cual 
fue adaptado para la comprensión y 
disfrute de personas en situación de 
discapacidad, incluyendo subtítulos, 
audiodescriptivo y lengua de señas. 

Este viernes se proyectó “Desde 
el otro lado del Río” de UMANO 
Producciones (un retrato del sector 
Las Compañías de La Serena), y “Mi 
país imaginario”, documental de 

Patricio Guzmán acerca del estallido 
social, ovacionado en su estreno en 
Cannes en mayo de este año

Finalmente, cabe destacar la rea-
lización del OLAB de cine, labora-
torio de perfeccionamiento para la 
escena artística local, que en esta 
ocasión se llevó a cabo a través de 
tres charlas virtuales, compartidas a 
través de Facebook, con temáticas 
de interés para los y las creadores 
audiovisuales del territorio. 

LA EXPERIENCIA HA 
SIDO SÚPER GRATA, ME 
SIENTO MUY AGRADECIDO 
POR SER PARTE DE ESTE 
FESTIVAL. ENCUENTRO 
MUY BACÁN QUE LA 
GEOGRAFÍA DE OVALLE Y LA 
DE MI SALAMANCA NATAL, 
SEAN TAN PARECIDAS, Y 
LAS HISTORIAS SON MUY 
PARECIDAS”
JOAQUÍN RITTER
EL PRIMER PREMIO DE LA COMPETENCIA 
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REMATE JUDICIAL

En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con SOCIEDAD AGRICOLA ARANEDAD HERMANOS 
LIMITADA Y OTRA”, Rol C-48-2016, se rematará el 26 de Diciembre del 2022 a las 12:30 horas, a través 
de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Segundo Juzgado de Letras Civil de 
Ovalle, como unidad, el inmueble Lote B-Dos de los en que se subdividió el Lote B, quedando a la 
subdivisión del inmueble ubicado en El Olivo, comuna de Ovalle, inscrito a fojas 992 vta. No. 994 del 
Registro de Propiedad del Conservador Bienes Raíces de Ovalle, correspondiente al año 2007. 
Mínimum posturas $34.346.568.- Los comparecientes deberán aportar un correo electrónico y un 
teléfono celular de contacto habilitado para mensajería whatsapp con al menos dos días de antelación 
al día del remate, mediante escrito ingresado a la causa. Al correo informado, les será enviado el link 
de acceso a la audiencia con la debida antelación. Todo interesado en participar en la subasta como 
postor deberá tener activa su Clave única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Interesa-
dos deben constituir garantía suficiente en la causa mediante vale vista del Banco del Estado de Chile, 
a la orden del Tribunal por un valor equivalente al 10% de mínimum de la subasta, el cual deberá ser 
acompañado materialmente en una funda plástica transparente, ingresado a través del buzón de 
escritos del tribunal hasta las 12:00 hrs del día anterior al que proceda a la fecha de remate su 
individualización indicando el rol de la causa en la cual participará. Demás condiciones señaladas en la 
causa. Secretario Código: TWVEXCVXXBN

REMATE JUDICIAL
En causa “BANCO DE CREDITO E INVERSIONES con SOCIEDAD AGRICOLA ARANEDAD HERMANOS 
LIMITADA Y OTRA”, Rol C-48-2016, se rematará el 26 de Diciembre del 2022 a las 10:30 horas, a través 
de la modalidad de videoconferencia, vía aplicación Zoom ante el Segundo Juzgado de Letras Civil de 
Ovalle, como unidad, el inmueble Lote B-Uno de los en que se subdividió el Lote B, quedando a la 
subdivisión del inmueble ubicado en El Olivo, comuna de Ovalle, inscrito a fojas 4017 N° 2930 del 
Registro de Propiedad del Conservador Bienes Raíces de Ovalle, correspondiente al año 2007. 
Mínimum posturas $34.700.658.- Los comparecientes deberán aportar un correo electrónico y un 
teléfono celular de contacto habilitado para mensajería whatsapp con al menos dos días de antelación 
al día del remate, mediante escrito ingresado a la causa. Al correo informado, les será enviado el link 
de acceso a la audiencia con la debida antelación. Todo interesado en participar en la subasta como 
postor deberá tener activa su Clave única del Estado, para la suscripción del Acta de Remate. Interesa-
dos deben constituir garantía suficiente en la causa mediante vale vista del Banco del Estado de Chile, 
a la orden del Tribunal por un valor equivalente al 10% de mínimum de la subasta, el cual deberá ser 
acompañado materialmente en una funda plástica transparente, ingresado a través del buzón de 
escritos del tribunal hasta las 12:00 hrs del día anterior al que proceda a la fecha de remate su 
individualización indicando el rol de la causa en la cual participará. Demás condiciones señaladas en la 
causa. Secretario Código: KESXXCRFWBN Este documento tiene firma electrónica y su original puede 
ser validado en http://verificadoc.pjud.cL

Miles de cabritas pasaron por las calles de Illapel en 
la conmemoración del Día de la Trashumancia

BUSCAN MANTENER VIVAS LAS COSTUMBRES CAMPESINAS

La comunidad illapelina despidió a los crianceros que parten 
a la cordillera con su ganado, en una tradición que completó 
doce versiones.

Los niños y niñas del jardín infantil 
“Carrusel” estaban ansiosos. Ubicados 
en la calle Los Álamos de Illapel, los 
párvulos esperaban el paso de las 2.000 
cabras y cabritos que fueron, junto a 
30 crianceros, los protagonistas de la 
décimo segunda versión del Día de la 
Trashumancia y del Criancero Caprino. 

La actividad, organizada por la 
Municipalidad de Illapel, es una ins-
tancia creada para reconocer el aporte 
de las familias crianceras a la economía 
local y a las tradiciones comunales, 
además de ser una oportunidad para 
que los vecinos y vecinas, además de 
visitantes de toda la región y el país, 
puedan disfrutar de las costumbres 
campesinas de nuestra zona. 

Luego de su paso por la plaza de 
armas y el centro de la ciudad, los 
crianceros y su ganado se dirigieron 
al parque Ambrosio O’Higgins, donde 
se realizó un acto conmemorativo que 
contó con la presencia de autoridades 
comunales y regionales. En su discurso 
a los presentes, el alcalde de Illapel, 
Denis Cortés Aguilera, destacó el or-
gullo que los habitantes de la comuna 
sienten por el mundo campesino y la 
labor que realizan los crianceros.  

“Esta actividad generó hoy que los 
niños salieran y se sintieran orgullosos 
de nuestros crianceros, que niños 
y jóvenes hoy acompañaran a sus 
papás, tíos y abuelos (crianceros) a 
pasar por el centro de la ciudad (…) 
esta actividad tiene ese tan lindo y 
precioso. Nosotros, en esta ciudad, 
soñamos con grandes obras, pero no 
nos queremos olvidar quienes somos 
y desde donde venimos”, manifestó el 
jefe comunal illapelino. 

Los más contentos con la celebración 
fueron los crianceros y crianceras que, 
previo a su partida a la cordillera en 
busca de mejor pasto para su ganado, 

El paso del ganado caprino congregó a decenas de personas en las calles de Illapel. CEDIDA

reconocen el aporte que la actividad 
ha significado en el incremento de la 
valoración que la comunidad hace de 
su centenaria actividad. 

“Quiero agradecer a Illapel en gene-
ral, y a todos los crianceros, que han 
participado en esta actividad que es 
muy bonita (…) Desde que se inició 
esta (fiesta de la) trashumancia, los 
crianceros fueron mirados de otra 
manera, más alegre para nosotros, 
y nos sentimos orgullosos”, planteó 
el presidente de la Cooperativa de 
Trashumantes de Illapel, Domingo 

Barraza. 
El segundo día de actividades por 

la fiesta de la Trashumancia y del 
Criancero Caprino en Illapel también 
consideró la instalación de stands de 
artesanos y emprendedores locales, 
además de distintas alternativas 
gastronómicas a quienes llegaron 
hasta el parque Ambrosio O’Higgins. 
La música del popular grupo “Los 
Chacareros de Paine”, “Alex y el Clan 
Azabache” y artistas illapelinos ar-
maron una verdadera fiesta chilena  
hasta el cierre de la jornada. 

ESTA ACTIVIDAD GENERÓ 
QUE LOS NIÑOS SE SIENTAN 
ORGULLOSOS (...) EN ESTA 
CIUDAD, SOÑAMOS CON 
GRANDES OBRAS, PERO NO 
NOS QUEREMOS OLVIDAR 
QUIENES SOMOS Y DESDE 
DONDE VENIMOS”
DENIS CORTÉS
ALCALDE DE ILLAPEL

Illapel
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LEGALES

EXTRACTO

En causa Rol V-116-2022 segui-
da ante el Tercer Juzgado de 
Letras de Ovalle, con fecha 25 
de noviembre de 2022 se dictó 
sentencia que declara a don 
JESÚS ALBERTO VALVERDE 
ALCAYAGA, cédula nacional 
de identidad N.º 18.011.007-0, 
no tiene la libre administración 

de sus bienes y se le designó 
como curador definitivo a su 
padre don CARLOS ANTONIO 
VALVERDE ARAYA cédula nacio-
nal de identidad N° 7.650.429-6. 
SECRETARIO

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Condominio Dunas de Morri-
llos busca Auxiliares de Aseo 

y Mantención varón. Damos 
transporte al personal. Sueldo 
líquido $420.000 aprox. Enviar 
CV:  F: administracion.morri-
llos@gmail.com

Necesito Mecánico de camio-
nes, preferencia con licencia 
conducir, Libertad 939, La 
Serena.  F: +56974789318

Se requiere Profesor (a) de 
Arte, Historia y Lenguaje. Enviar 
currículum a:  F: loscarre3@
hotmail.com

Campesinos del Limarí conmemoran su día 
con colorida actividad en la Plaza de Armas

TRABAJADORES E INSTITUCIONES ANALIZARON LOGROS Y TAREAS PENDIENTES

La jornada estuvo marcada 
por discursos y, además, se 
efectuó una exposición de 
productos del mundo rural.

Con la asistencia de usuarios y 
usuarias de Ovalle, Monte Patria, 
Punitaqui, Río Hurtado y Combarbalá, 
el Instituto de Desarrollo Agropecuario 
(INDAP) conmemoró en la provincia 
de Limarí el Día de las Campesinas 
y los Campesinos 2022.

Mediante un acto central en la Plaza 
de Armas de Ovalle, el servicio depen-
diente del Ministerio de Agricultura 
puso en valor la importancia que tiene 
la Agricultura Familiar Campesina a 
nivel productivo, económico y social 
para Chile. 

Además, se reflexionó sobre las 
leyes 16.640 de Reforma Agraria y 
16.625 de Sindicación Campesina, 
promulgadas en 1967, que contri-
buyeron a cambiar las formas de 
tenencia de la tierra, promovieron 
la organización sindical, cambiaron 
las relaciones laborales y llevaron la 
justicia social al campo.

La presidenta del Consejo Asesor 
Regional (CAR) Dulia Peralta, explicó 
que estos encuentros logran “que 
se cree un lazo entre nosotros y se 
comparten experiencias, conoci-

Ovalle

Con una vistosa actividad cultural y mercado de productores y emprendedores, los campesinos de la provincia celebraron su día. EL OVALLINO

mientos y saberes de las diferentes 
comunas. Me pareció muy importante 
que INDAP genere estas instancias 
de participación de los productores 
agropecuarios”.

En tanto la directora Regional (S) 
de INDAP, Tonya Romero, comentó 
que el Día de las Campesinas y los 
Campesinos es una de las conme-
moraciones más significativas que 

tiene la institución “porque logra que 
compartamos un momento junto a un 
representativo número de nuestros 
usuarios y usuarias, en este caso, de 
las cinco comunas de la provincia 
de Limarí. Son estos espacios lo que 
nos permiten dialogar y exponer lo 
que como Gobierno realizamos día 
a día en beneficio de la Agricultura 
Familiar Campesina y, por su parte, 

la dirigencia campesina expone los 
logros que han obtenido, los proble-
mas que los aquejan y los desafíos 
que en conjunto debemos enfrentar”.

Durante la jornada también se rea-
lizó una exposición de productos del 
mundo rural, donde 20 usuarios o 
usuarias de INDAP dieron a conocer 
todas sus elaboraciones al público 
que transitaba por la plaza.
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JUAN PABLO JARUFE
COLUMNISTA

Historia repetida. Entre la ANFP 
y la ANFA están pensando un 
cambio en la cantidad de equi-
pos participantes en la Segunda 
División del fútbol profesional 
chileno, para lo cual ambos entes 
ya acordaron un tercer ascenso 
al fútbol profesional, desde la 
Tercera División “A”.

En consecuencia, tras lo ocurrido 
el fin de semana pasado, con el 
ascenso deportivo de Osorno, 

que acompañará con total 
merecimiento al campeón, 
Linares, ahora se abrirá una 
chance para que Deportes 
Rengo y Colina disputen esta 
tercera plaza, que se dirimirá 
este domingo, en partido único, 
a disputarse en Puente Alto.

¿Cómo se llegó a este arre-
glo? Hay muchos rumores, pero 
lo concreto es que nuevamente 
se cambiaron las bases de 
un torneo, cuando este se 
encuentra próximo a finalizar, 
en una forma de actuar que 
al menos carece de seriedad 
y de respeto por los mismos 
competidores.

Claro, para los equipos be-
neficiados siempre será po-
sitivo decir que sí en estas 
circunstancias, toda vez que 

pueden obtener mejores réditos 
estando en el fútbol rentado. Lo 
peor es que hay trascendidos 
que indican que Colchagua y 
Provincial Ovalle (¿o acaso se 
tratará del Deportes Ovalle 
de Nasur?), podrían ocupar 
dos cupos adicionales para 
ir configurando una Segunda 
División con más clubes y 
mayor peso específico.

De ser así, creo que por digni-
dad la dirigencia de cualquier 
cuadro limarino que reciba 
esta clase de “invitaciones”, 
debiese negarse de plano, 
aunque cueste y aunque resulte 
una tentación casi irresistible.

Al menos en lo personal, lo 
he predicado hasta el can-
sancio: los ascensos deben 
conseguirse en cancha y no 

en los pasillos de las federa-
ciones deportivas. La dignidad 
y el respeto por los demás 
contendores, algunos de los 
cuales incluso pueden haber 
terminado el año en una mejor 
posición deportiva, no debieran 
ser transables.

Además, con estos ingresos 
“por la ventana” solo se ge-
nera odiosidad y la legítima 
sensación de que en esto hay 
manos oscuras o manejos 
poco transparentes.

En el caso de que fuese “El 
Ciclón del Limarí” el benefi-
ciado, su campaña futbolística 
en la Liguilla Final de Tercera, 
ni siquiera podría valer como 
argumento para esgrimir me-
recimientos de promoción.

De ser el resucitado “CDO” 

el elegido, lo mismo: olvídense 
de que Nasur pudo haber pro-
metido un regreso años atrás… 
Olvídense de que en alguna 
ocasión pudo haberse come-
tido una injusticia deportiva 
por el descenso programado… 
Lo que cuenta ahora es que si 
“Los Verdes del Limarí” están 
pavimentando su retorno, lo 
hagan con la mayor pulcritud 
posible, sin atajos o caminos 
fáciles. 

A no olvidar que las cosas 
que más cuestan, son las que 
más se disfrutan. Obtener 
un ascenso por secretaría no 
tiene ninguna gracia, genera 
animadversión entre los pares 
y siembra un manto de dudas 
sobre la forma de conducción 
que existe detrás de todo.

Por dignidad, digan que NO

Benjamín Román consigue dos medallas 
representando a la región en Arica 

POSITIVA EXPERIENCIA EN EL ESTADIO CARLOS DITTBORN 

El atleta Benjamín Román ocupó el segundo lugar del podio en 800 metros planos. EL OVALLINO

El atleta ovallino fue 
seleccionado regional en el 
Campeonato Zonal Norte, en 
donde ganó medalla de plata 
en 800 metros planos y una 
medalla de oro en la posta 
de 4x400. Juan Tello por 
su parte quedó en séptimo 
lugar en el lanzamiento de la 
jabalina, y desde ya se enfoca 
en sus entrenamientos para 
enfrentar nuevos desafíos.

El Club Atlético S-2000 logró po-
sicionar a tres de sus deportistas en 
la selección regional de atletismo, la 
que debió enfrentar el Campeonato 
Zonal Norte que se desarrolló en Arica 
el pasado domingo 27 de noviembre. 

Lamentablemente uno de esos 
tres seleccionados ovallinos, Felipe 
Vásquez, no pudo decir presente en la 
cita deportiva, producto de una falla 
en la aerolínea en la que viajaría. Los 
otros dos atletas lograron presentarse, 
teniendo destacadas actuaciones.

El más destacado de ellos fue 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Benjamín Román, quien por primera 
vez tuvo el honor de representar a la 
región. El debut fue soñado, ya que 
logró quedarse con una medalla de 
plata en 800 metros planos y una 
medalla de oro en la posta 4x400.

“Estoy muy feliz por esto porque 
allá competí con gente grande y yo 
solo tengo 16 años, entonces ganar 
dos medallas fue muy genial, en mis 
expectativas estaba bajar mis marcas 
de tiempo, pero no me esperaba llegar 
de regreso a la región con medallas. 
Además estoy feliz por representar 

por primera vez a la cuarta región”, 
indicó Román. 

El joven atleta de paso realiza un 
positivo balance de todo su año, en 
donde pudo cumplir sus objetivos, 
“durante la pandemia yo dejé de 
entrenar, volví recién este año y ha 
sido genial, he podido bajar mucho 
mis marcas”, sostuvo.  

De esta forma, Benjamín Román 
continuará con sus entrenamientos 
para seguir alcanzado sus metas en el 
año venidero, “quiero seguir bajando 
mis marcas, entrenaré porque quiero 

representar a la región en el nacional, 
si Dios quiere”, apuntó. 

Por su parte, Juan Tello logró un 
séptimo lugar en el lanzamiento de 
la jabalina, registro que le permite 
mantenerse en el podio del ranking 
nacional en su categoría.

“Fue una buena experiencia haber 
conocido a otros competidores de 
otras zonas, todos tenían muy buen 
nivel, eso me gustó, además de poder 
haber representado a la Región de 
Coquimbo para competir en un torneo 
federado”, indicó Tello al respecto. 

Este atleta ovallino ahora se concentra 
en sus entrenamientos de tres días a la 
semana, para lograr cada vez mejores 
resultados, “ya estoy concentrado 
en el próximo año, debo reforzar mis 
técnicas y mi fuerza de lanzamiento, 
para lograr más metros”, apuntó. 

“GANAR DOS MEDALLAS 
FUE MUY GENIAL, EN MIS 
EXPECTATIVAS ESTABA 
BAJAR MIS MARCAS DE 
TIEMPO, PERO NO ME 
ESPERABA LLEGAR DE 
REGRESO A LA REGIÓN CON 
MEDALLAS”
BENJAMÍN ROMÁN 
ATLETA OVALLINO


